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жніўня ў 
магілёў-

скім  грамадс-
кім цэнтры “Ко-
ла” адбыўся 
круглы стол, на 
якім былі аб- 
м е р к а в а н ы 
праблемы рос-
ту карупцый-
ных злачынст-
ваў у галіне сельскай гаспадаркі 
Магілёўскай вобласці, а таксама 
факты парушэння правоў пра-
цаўнікоў сельскагаспадарчых 
прадпрыемстваў пры рэфарма-
ванні сельгаспрадпрыемстваў, 
калі меркаванні простых працаў-
нікоў гаспадарак ігнаруюцца чы-
ноўнікамі. 
     Удзел у круглым стале пры-
нялі спецыялісты ў галіне сель-
скай гаспадаркі і незалежныя 
журналісты з розных рэгіёнаў 
Магілёўшчыны. У якасці аргані-
затара мерапрыемства выступіў 
выдавецкі цэнтр Магілёўскай рэ-
гіянальнай кааліцыі дэмакратыч-
ных сіл. Падтрымку ў арганіза-
цыі правядзення круглага стала 
таксама аказала і Магілёўская 
філія ГА “БАЖ”. 
     Падчас круглага стала былі 
заслуханы выступленні чатырох 
экспертаў у галіне сельскай гас-
падаркі, якія распавялі пра сваё 
бачанне рашэння праблемы ка-
рупцыйных злачынстваў у сель-
скагаспадарчай сферы, прывёў-
шы канкрэтныя прыклады такіх 
правапарушэнняў у розных рэгі-
ёнах Магілёўшчыны. 
     Асаблівая ўвага была надад-
зеная парушэнню правоў пра-
цаўнікоў вёскі ў святле нядаўна 
прынятых кіраўніком краіны ча-
тырох указаў аб рэфармаванні ў 

галіне сельскай гаспадаркі. 
     Як падкрэсліў адзін з высту-
поўцаў, былы дырэктар саўгаса 
“Іскра” Рыгор Кастусёў, “аднача-
совым прыняццем ажно чатырох 
указаў па сельскай гаспадарцы 
(чаго ў гісторыі Беларусі яшчэ не 
назіралася), кіраўніцтва краіны 
практычна ўзаконіла рабаўніцт-
ва сялянства, якое працягваец-
ца ў нашай краіне пад выглядам 
правядзення рэформаў ужо 

больш дзе-
сяці апош-
ніх гадоў. 
Вельмі ін-
т э н с і ў н а 
ідуць пра-
цэсы зліц-
ця двух-
трох су-
седніх гас-
падарак у 

адну і перавод новаствораных 
гаспадарак у гаспадаркі з новай 
формай уласнасці. Былыя калга-
сы, саўгасы ператвараюцца ў 
ААТ(Адкрытыя акцыянерныя та-
варыствы), ЗАТ (Закрытыя акцы-
янерныя таварыствы), сельска-
гаспадарчыя кааператывы, якія 
надалей перадаюцца ў распара-
джэнне або ўласнасць новым га-
спадарам. Праз прыняцце новых 
заканадаўчых актаў, што не пра- 

( Заканчэнне на с.2 ) 

 

У Магілёве ў грамадскім цэнтры 
“Кола” 10 жніўня адбылася 

сустрэча сяброў Магілёўскай 
суполкі ГА “БАЖ” са старшынём 
камісіі па этыцы ГА “БАЖ” Ана-
толем Гуляевым. Падчас суст-

рэчы А.Гуляеў прэзентаваў 
журналістам Магілёўшчыны 

сваю кнігу «Прафесійная этыка 
журналіста».  

     Анатоль Гуляеў даў шэраг ка-
рысных парад журналістам адно-
сна паводзін у складаных і спрэ-
чных сітуа-
цыях, а так-
сама адка-
заў на шмат-
лікія пытан-
ні прысут-
ных. 
  Удзел у су-
стрэчы і аб-
меркаванні 
кнігі ўзялі 
сябры ГА 
“БАЖ” з ро-
зных рэгіё-
наў Магілёўшчыны – Бялыніч, 
Крычава, Клімавіч, Магілёва, Хо-
цімска і Шклова. 
     Каардынатар Магілёўскай су-
полкі ГА “БАЖ” Барыс Вырвіч 
адзначыў, што сустрэча была ве-
льмі карыснай і прайшла ў цёп-
лай сяброўскай атмасферы. 
   “Сябры ГА “БАЖ” Магілёўшчы-
ны лічаць Анатоля Гуляева сва-
ім блізкім сябрам і паплечнікам, 
бо спадар Анатоль не адзін год 
адпрацаваў у Магілёўскай вобла-
сці, яго тут памятаюць, пава-
жаюць і заўсёды рады бачыць. 
Прэзентацыя кнігі “Прафесійная 
этыка журналіста” атрымалася 
вельмі цікавай, тэма сапраўды 
вельмі актуальная і важная, та-
му сустрэча была вельмі карыс-
най для журналістаў Магілёў-
шчыны. Думаю, што і спадар 
Анатоль быў рады сустрэцца і 
абмеркаваць надзённыя пытанні 
з сваімі старымі сябрамі з Ма-
гілёўскай вобласці”, – выказаў 
меркаванне Б.Вырвіч. 

 

Рыгор Кастусёў 

 

Анатоль Гуляеў 
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дугледжваюць роўныя правы 
для грамадзян Беларусі па пры-
ватнай ўласнасці на зямлю, як і 
ў гады існавання савецкай ула-
ды, беларуская дзяржава імклі-
ва выбівае з селяніна апошнія 
рэшткі пачуцця ўласніка, гаспа-
дара свайго жыцця. Як і ў дале-
кія 20-ыя, 30-ыя гады мінулага 
стагоддзя ў часы калектывіза-
цыі, калі сялянства сілай пазбаў-
лялася прыватнай уласнасці на 
зямлю, на сродкі вытворчасці і 
заганялася ў калгасы, беларус-
кія ўлады зноўку прымаюць ра-
шэнні па рэфармаванню сель-
гаспрадпрыемстваў, нават не ці-
кавячыся меркаваннямі сённяш-
ніх калгаснікаў і бессаромна паз-
баўляюць сялян іх калектыўнай 
уласнасці”. 
     Іншы выступоўца, кандыдат 
эканамічных навук Пётр Мігурскі, 
засяродзіў увагу удзельнікаў 
круглага стала на неабходнасці 
падвышэння грамадскага кан-
тролю за органамі выканаўчай 
улады і праваахоўнымі органамі 
ў пытаннях барацьбы з карупцы-
яй. 
     “Ці можна спадзявацца ў на-
вядзенні парадку на эканамічнай 
прасторы вобласці на сілавыя 
структуры – органы МУС, КДБ, 
КДК, Следчы камітэт? Так, але 
ж, напрыклад, справа “адкатаў” 
на дзяржпрадпрыемствах зайш-
ла так далёка, што большасць 
“ саплівых” маркетолагаў нават 
і не ўтойваюць свае “левыя” 
крыніцы ўзбагачэння. Ды і да са-
міх “барацьбітоў” ёсць пытанні: 
арыштаваны па артыкулу “ кА-
рупцыя” “ перавертні ў пагонах” 
з Клімавічскага РАУС, шклоўскі 
начальнік ДФР КДК, магілёўскі 
суддзя, якія самі павінны былі 
стаяць на ахове правапарадку. 
Ёсць пытанні і да прыватнага 
бізнэсу, але ж ён працуе ў квазі-
рынкавых умовах і не можа быць 
у дадзеным выпадку цывілізава-
ным. Таму ўсе спробы ўлад пад-
высіць эфектыўнасць эканомікі 
будуць разбівацца аб камяні 
своеасаблівых адносін “прыват-
нае - дзяржаўнае”. Яшчэ больш 
“ адкатная” хвароба распаўсюд-
жана ў бюджэтнай сферы. Закуп-
ка абсталявання ў адукацыйныя 
і медыцынскія ўстановы (асаб-
ліва за валюту), іх капітальны 
рамонт – гэта бязмерныя маг-

чымасці для чыноўнікаў, якія рэ-
гулююць таварныя і фінансавыя 
патокі для забяспячэння іх функ-
цыявання. Ды ці мала другіх маг-
чымасцяў у нячыстых на руку 
чыноўнікаў – ЖКГ, арэндныя ад-
носіны, сельская гаспадарка. На 
пытанне, ці дазваляюць зараз 
супрацоўнікам сілавых ведамст-
ваў правяраць начны развоз ма-
лочных і мясных прадуктаў па 
крамах з адпаведных перапра-
цоўчых прадпрыемстваў, адказ-
ныя асобы разводзяць рукамі. 
     Вось таму і ўражанне, што ні-
хто зараз са злодзеяў-карупцыя-
нераў нікога не баіцца і не зважае 
на маральныя нормы і грамад-
скую думку. Дзяржаўныя СМІ 
стараюцца абыходзіць шматлі-
кія факты, суды над карупцыя-
нерамі праходзяць у закрытым 
рэжыме. Агалосцы даюцца то-
лькі крымінальныя справы, якія 
выгадныя ўладзе. Нават кіраўнік 
дзяржавы, які раз пораз аб’яўляе 
барацьбу карупцыі, бяссільны ў 
гэтай справе барацьбы, не разу-
меючы, што самы надзейны за-
слон злодзеям можа паставіць 
толькі дэмакратычны дзяржаў-
ны лад. Як жа да карупцыйных 
праблем ставіцца мясцовая 
ўлада? У справаздачы Магілёў-
скага абласнога выканаўчага 
камітэта за 2012-2013 гады сло-
ва “ карупцыя” не згадана ні разу, 
такія ж адносіны да карупцый-
ных праблем як у Магілёўскім 
гарвыканкаме, так і ў шклоўскіх 
вертыкальшчыкаў. Адзін раз пра 
карупцыю згадалі ў справаздачы 
прэзідыума абласнога Савета 
дэпутатаў – відаць і ў аблсавеце 
не вельмі шануюць гэту тэму. 
Вось чаму ў тым ліку грамад-
скасць павінна больш крытычна 
адносіцца да тэмы карупцыі і 
шукаць прычыны замоўчвання 
праблемы выканаўчай уладай. 
Але можа з карупцыяй у Магілёў-
скай вобласці даўно пакончана ці 
ёсць дадатныя зрухі ў права-
ахоўных органаў? Не, гэта не 
так. Напрыклад, у 2012 годзе ў 
Магілёўскай вобласці выяўлена і 
пастаўлена на ўлік 209 злачынс-
тваў карупцыйнага напрамку, не 
палепшылася становішча ў 2013 
годзе – колькасць карупцыйных 
злачынстваў павялічалася на 
30,5% у параўнанні з папярэднім 
годам і склала на 1,2% больш 
сярэдняга паказчыка па Белару-
сі. Толькі за 5 месяцаў 2014 года 
выяўлена 101 карупцыйнае зла-
чынства. Пры гэтым, абласная 
пракуратура канстатуе, што за 
апошнія 5 гадоў іх колькасць не 
памяншаецца. Яшчэ на слыху 

гучныя затрыманні службовых 
асоб у Магілёўскай вобласці: ге-
неральнага дырэктара “Крычаў-
цэменташыферу”, галоўнага 
ўрача Касцюковічскай бальніцы, 
дырэктара “Магілёўдрэва”, заве-
дзеная крымінальная справа на 
кіраўніка “Строммашыны”. 
     Але чаму мясцовая “верты-
каль” так індэферэнтна адно-
сіцца да гэтай тэмы? Справа ў 
тым, што болей за траціну 
(35%) ад агульнай колькасці ка-
рупцыйных злачынстваў рэгіст-
руецца ў сістэме органаў мясцо-
вай улады і падначаленых ім 
структурных падраздзяленняў. 
А найбольшую ўдзельную вагу 
займаюць крадзяжы шляхам 
злоўжывання службовымі паўна-
моцтвамі (34%), дача хабару 
(33%), атрыманне хабару (11%), 
злоўжыванне ўладай (9%). Згадзі-
цеся, радаваму грамадзяніну ў 
радах карупцыянераў месца про-
ста няма”, - выказаў сваё мерка-
ванне Пётр Мігурскі. 
    Адбылася працяглая дыскусія 
ўдзельнікаў сустрэчы наконт 
прыняцця неабходных мер для 
пераадолення такой прыкрай 
з’явы, як карупцыя ў галіне сель-
скай гаспадаркі Магілёўскай воб-
ласці. Удзельнікі круглага стала 
таксама практычна аднагалосна 
выказаліся за тое, каб улада ма-
ксімальна ўлічвала інтарэсы і 
абараняла правы простых пра-
цаўнікоў вёскі пры рэарганізацыі 
сельскагаспадарчых прадпры-
емстваў, змене іх формы 
ўласнасці, а таксама за пастаян-
ны кантроль з боку грамадзян-
скай супольнасці за органамі 
ўлады. 
     Удзельнікі сустрэчы ў Магілё-
ве прыйшлі да высновы, што па-
добныя круглыя сталы, прысве-
чаныя праблемам карупцыі і па-
рушэнняў правоў працоўных 
пры рэарганізацыі сельгаспрад-
прыемстваў, павінны праводзіц-
ца кожны квартал. 

Пётр Мігурскі 

Паводле www.spring96.org 
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еня очень взволновала 
статья в газете «Свобод-

ные новости+», где говорилось о 
том, что только 5% от всего ко-
личества офицеров запаса всту-
пило в Союз офицеров Белару-
си. Всего в республике насчиты-
вается около 500 тысяч, а в со-
юз офицеров вступило 25 тысяч.                               
.    Я – офицер запаса, майор, не 
понаслышке знаю что такое слу-
жба Родине. И, анализируя всё 
происходящее последнее время 
в нашей стране и видя, что тво-
рится в других постсоветских 
республиках, прихожу к выводу -

всё-таки не все 100% офицеров 
запаса бывшего Советского Со-
юза и нашей страны однознач-
но относятся  к событиям в стра-
не и мире. Невступление в БСО 
– это и есть их тихий протест 
против того, что происходит в 
нашей многострадальной стра-
не. И не только происходит, но и 
разрушает сложившееся веками 
«Честь имею!». Тем, кто не дер-
жал оружие в руках и лицом к 
лицу не сталкивался с врагами, 
не понимают какой глубокий па-
триотический смысл заложен в 
этих словах. В них всё, что впи-
тано с молоком матери: чувство 
достоинства и ответственности 
за своих родных и близких, лю-
бовь к Родине. Высочайшая сте-
пень обеспокоенности за буду-
щие поколения, которые придут 
на смену нам, за будущее стра-
ны. Не секрет, что события, слу-
чившиеся вчера, сегодняшние 

реалии и которые произойдут 
завтра, больно ударяют по са-
молюбию и достоинству тех, кто 
с глубочайшей ответственно-
стью нёс службу, отвечая за 
спокойную и безопасную жизнь 
нашего общества.  
     Во времена СССР звание 
офицера пользовалось высоким 
уважением и престижем в об-
ществе. Должен с болью заме-
тить, что всё изменилось в со-
вершенно обратном направле-
нии. И это не могло не сказаться 
отрицательно на жизненном по-
ложении офицеров в нашей 
стране. За прошедшее время 
значительно потеряны ценност-
ные основы убеждённости от-
дать свою жизнь за Родину. Мне 
и самому пришлось пережить 
такое состояние. Так случилось, 
что в нашем районе не стало 
председателя Союза офицеров 
и мне предложили его возгла-
вить. Провели собрание, избра-
ли, областной Союз утвердил 
мою кандидатуру, республиканс-
кий дал добро. Но вездесущее  
райнное руководство, которое я 
постоянно критикую за стиль и 
методы управления и работы с 
людьми, не согласовало мою 
кандидатуру на участие в  съез-
де Союза офицеров Беларуси. 
Вот таким образом моя активная 
жизненная позиция обернулась 
против меня и мне пришлось на-
писать заявление об отказе за-
нимать эту общественную долж-
ность.Но своих убеждений я не 
меняю — я должен служить Ро-
дине и своему народу, а не “ца-
рю-батюшке”. Присяга, данная 
мной во времена СССР, воспри-
нимается как клятва на всю ос-
тавшуюся жизнь защищать ин-
тересы наших людей. Ведь не 
секрет, что пенсионное обеспе-
чение офицеров запаса, прожи-
вающих в нашей стране, в разы 
разнится с обеспечением офи-
церов запаса в России. Соци-
альный пакет оставляет желать 
много лучшего. Квартирный воп-
рос находится в подвешенном 
состоянии. В целом отношение 
власти к тем, кто в любой мо-
мент положит голову “на плаху”, 

безобразное, поэтому престиж 
военной службы с каждым годом 
падает. Я провёл социальный 
опрос среди офицеров, в том 
числе действующих. Было опро-
шено 25 человек, тех кто меня 
знает. Абсолютное большинство
(24) ответило, что при любых 
обстоятельствах выступят на за-
щиту Родины, но не действую-
щей коррумпированной власти. 
И я также поддерживаю их мне-
ние. В настоящее время основ-
ная часть офицеров запаса, 
подготовленных к ведению бое-
вых действий, настроено отри-
цательно к политике местных 
властей, да и государства в це-
лом. А ведь это не просто рядо-
вые солдаты, а высоквалифици-
рованные специалисты, имею-
щие опыт ведения боевых дейс-
твий не только на своей тер-
ритории, но и в других регионах 
мира. А также обученные мето-
дам ведения партизанской вой-
ны.  
     Офицеры запаса должны иг-
рать одну из ведущих ролей в 
патриотическом воспитании 
молодёжи, но не посредством 
лекций, написанных пропаганди-
стами от власти, а основываясь 
на своём жизненном опыте, рас-
сказывая о том, как разрывают-
ся мины и снаряды, как пули 
свистят над головой и какое это 
страшное чувство - потерять 
друга. Я призываю власть обра-

тить самое 
пристальное 
внимание на 
эту катего-
рию наших 
граждан. 

 

Майор запаса     
В.М.КОРОНКЕВИЧ. 
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ПРОЛОГ 
 
     Нынешние успехи Осипович-
ского района связывают с эф-
фективной деятельностью его 
председателя райисполкома Пе-
тра Шукаловича, который на 
этом посту трудится с 2003 года. 
Коллеги отмечают его несом-

ненный опыт и талант руководи-
теля, умение максимально эф-
фективно распределять ресурсы 
и выполнять все поставленные 
задачи и планы, в том числе оп-
ределённые программой соци-
ально-экономического развития 
Осиповичского района на 2011-
2015 г.г., глубокое уважение к   
человеку труда. Еще в 2011 г. он 
пообещал, что в ближайшем бу-
дущем благодаря линии, кото-
рую проводит председатель     
облисполкома, ориентируя Мо-
гилевщину быть одним из ус-   
пешных регионов республики, 
Осиповичи тоже, в унисон с об-
ластью, станут одним из самых 
привлекательных уголков Прид-
непровского края. Ему очень хо-
чется, чтобы в Осиповичи приез-
жали с радостью, жили здесь с 
удовольствием, а уезжали с гру-
стью. 
     Правда, в последние годы 
Осиповичский район в экономи-
ческом плане сильно сдал преж-
ние позиции. В отчете местного 
райисполкома о социально-
экономическом развитии района 
за 2013 год по всем важным по-
казателям практически нет срав-
нений с уровнем предыдущего 
года – они попросту провалены. 
Указано лишь, что ввели в экс-
плуатацию жилья общей площа-
дью 20,6 тыс.м кв – 70,5% годо-
вого задания. Впрочем, району 
есть чем и похвалиться: за год 
внедрено 161 энергосберегаю-
щее мероприятие, на реализа-
цию которых направлено 24,1 

млрд. рублей (!). И даже приве-
ден суммарный годовой эконо-
мический эффект от внедрения 
мероприятий – 6 357,6 тонн ус-
ловного топлива, 121% от уста-
новленного задания в 5230 тонн.  
А ведь результат должен быть 
обязательно – по объемам пря-
мых иностранных инвестиций 
Осиповичский район сопоставим 
со всей свободной экономиче-
ской зоной «Могилев». Инвести-
ции в 2013 году составили 2,2 
трлн. рублей и «подросли» на 
23,8%, а вот производство про-
дукции сельского хозяйства по-
чему-то сократилось на 15,4%. 
Не радует ситуация и в промыш-
ленности. И если председателя 
облисполкома устраивает по-
добная эффективная деятель-
ность района и его руководите-
ля, – область продолжит замы-
кать турнирную таблицу эконо-
мического соревнования в стра-
не. 
    А что в Осиповичах с уровнем 
преступности и борьбой с кор-
рупцией? К сожалению, тут Оси-
повичский район захватил проч-
ное лидерство и вряд ли его в 
ближайшее время уступит. Уро-
вень преступности на 10 тыс. 
населения остается самым вы-
соким в области и продолжает 
расти – 146,7 (2012 г. – 141,7) 
при уровне преступности по Мо-
гилевской области 99,8, по стра-
не – 102,2. За 2013 г. значитель-
но, с 27 до 66, увеличилось чис-
ло преступлений коррупционной 
и экономической направленно-
сти. За первое полугодие 2014 г. 
общее количество преступлений 
возросло на 6,8%, в структуре 
преступлений наибольший уде-
льный вес занимают кражи – 
75,3%. В 2 раза увеличилось ко-
личество убийств, выявлено 18 
фактов присвоения денежных 
средств и имущества в органи-
зациях госсектора (на 107 млн. 
руб.). Коррупция выявлена в 2 
учреждениях медобслуживания, 
по одной в сельхозорганизации, 
предоставлении санаторных 
услуг и частном секторе. Возбу-
ждены уголовные дела против 
директора ОАО «Мирум» г. Мин-
ска, бывшего ведущего инжене-

ра по снабжению ДУКПП «Рай-
сервис», зав. отделением УЗ 
«Бобруйский роддом». Согласи-
тесь, при этой вороватой власти 
для Осиповичского района рас-
крытых преступлений малова-
то… 
     Впрочем, в 2012 году случил-
ся в Осиповичском районе кор-
рупционный скандал республи-
канского масштаба, последствия 
которого ощущаются до сих пор. 

 
ЖИЗНЬ «БЕЛШИНА-АГРО» 
ОАО «БЕЛШИНА» ДО 2014 г. 

 
     В июне 2007 года решением 
Могилевского облисполкома на 
базе сельскохозяйственного 
производственного кооператива 
«Колхоз «Липень» Осиповичско-
го района был образован аграр-
ный филиал ОАО «Белшина», 
который вошел в структуру 
предприятия. На первых порах 
это сельскохозяйственное под-
разделение шинников уверенно 
занимало лидирующие позиции 
и в животноводстве, и в выра-
щивании сельскохозяйственных 
культур в Осиповичском районе. 
На фоне проблем других хо-
зяйств «Белшина-Агро»,благо-
даря поддержке со стороны го-
ловного предприятия, практиче-
ски не испытывала трудностей с 
топливом и запасными частями 
для техники, закупкой семян вы-
сокой репродуктивности, комби-
кормами для животных. Аграр-
ный цех шинников своевремен-
но и в полном объеме получал 
все необходимое для продуктив-
ной сельскохозяйственной дея-
тельности, что способствовало 
достойной зарплате его работ-
ников. 
     Сегодня на балансе филиала 
находятся 14 животноводческих 
ферм, из которых семь – молоч-
но-товарные, пять специализи-
руются на откорме и выращива-
нии крупного рогатого скота, а 
две – свиноводческие. В дерев-
не Вязычин построена роботизи-
рованная ферма, которая обош-
лась шинникам более чем в два 
десятка миллиардов рублей - 
это самый настоящий суперсо-
временный сельскохозяйствен-
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ный молочный цех, оснащенный 
по последнему слову науки и 
техники, и аналогов ему в нашей 
стране практически нет. На ком-
плексе работает всего несколь-
ко человек, а все основные опе-
рации выполняют роботы, кото-
рыми управляют компьютерные 
системы. Даже председатель 
облисполкома, выступая как-то 
перед журналистами, пореко-
мендовал работникам печатных 
и электронных СМИ области 
побывать на этом комплексе, 
чтобы самим посмотреть, как    
нужно сегодня организовывать 
прибыльное сельскохозяйствен-
ное производство, и рассказать 
об этом другим. 
     Что ж, Петр Михайлович по-
своему был прав – ведь по ито-
гам 2012 г. коллектив «Белши-
на-агро» сразу в двух ведущих 
номинациях районного соревно-
вания по социально-экономиче-
скому развитию – за получение 
наивысшей урожайности сахар-
ной свеклы, а также за наиболее 
полное обеспечение животно-
водства кормами – вышел побе-
дителем и был удостоен дипло-
мов I степени и денежных пре-
мий. Лучшим оказался филиал и 
в организации идеологической, 
информационно-пропагандистс-
кой и воспитательной работы, и 
также получил дипломы I степе-
ни и денежные премии. 
     До последнего времени о фи-
лиале вспоминали лишь с поло-
жительной стороны. Хозяйство 
из года в год демонстрировало 
устойчивую динамику развития, 
имея 7919 гектаров сельхозуго-
дий (в том числе почти 4 тысячи 
га посевных площадей) и около 
6 тысяч голов крупного рогатого 
скота. Дойное стадо также все 
последние годы давало хоро-
шие показатели по надоям. Ме-
жду тем в конце 2012 года дея-
тельностью аграрного филиала 
ОАО "Белшина" заинтересова-
лось Управление по борьбе с 
экономическими преступления-
ми (УБЭП) УВД Могилевского 
облисполкома. Материалы про-
верки были направлены в проку-
ратуру области, которая и ус-
мотрела в деятельности дирек-
тора хозяйства признаки соста-
ва преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 424 Уголовного ко-

декса Беларуси (злоупотребле-
ние властью или служебными 
полномочиями, совершенное 
должностным лицом, занимаю-
щим ответственное положение, 
либо при осуществлении функ-
ций по разгосударствлению или 
приватизации государственного 
имущества, либо повлекшее тя-
жкие последствия). По данным 
прокуратуры Могилевской об-
ласти, подозреваемый в апре-  
ле–сентябре 2012 г, злоупотреб-
ляя служебными полномочиями, 
причинил ущерб хозяйству в ра-
змере около 130 миллионов руб-
лей. По словам оперативников, 
бывший директор использовал 
свою должность исключительно 
для личной наживы. Несколько 
лет назад он приобрел участок 
для строительства дома в Оси-
повичах на имя своей матери, 
фиктивно оформив ее как нуж-
дающуюся в улучшении жилищ-
ных условий работницу пред-
приятия "Белшина-Агро". За си-
ликатные блоки и кровлю рас-
считался средствами организа-
ции. На строительстве его дома 
9 месяцев трудились работники 
"Белшина Агро", в то время как 
в табеле учета рабочего време-
ни им ставились рабочие дни на 
предприятии, и выплачивалась 
заработная плата. Всего опера-
тивники выявили 10 фактов его 
преступной деятельности. А это 
злоупотребление властью, слу-
жебными полномочиями и дача 
взятки. Деньги в сумме 3 тысяч 
долларов он пытался передать 
следователям, чтобы те закры-
ли дело. 
     После этого опе-
ративные службы 
МВД пришли на 
саму "Белшину", 
где следственный 
комитет возбудил 
несколько уголов-
ных дел в отноше-
нии должностных 
лиц и аффилиро-
ванных с ними бизнесменов, 
среди которых есть даже дирек-
тор российской компании - нане-
сенный ими ущерб предприятию 
перевалил за миллиард рублей. 
     В результате судебных раз-
бирательств бывший директор 
филиала Олег Грищенко водво-
рен на 8 лет нары, соответст-

вующие наказания ждут и других 
фигурантов коррупционных дел 
на Белшине.  
     Но попробуем разобраться, 
что же произошло в филиале 
«Белшина-Агро» в 2012 г. и по-
чему за какие-то 130 миллионов 
рублей при таких масштабах во-
ровства в стране посажен в     
тюрьму в общем-то успешный 
руководитель? 
     Обратим внимание на произ-
водственно-экономические пока-
затели филиала за последние 
годы: объем валовой продукции 
в 2013 г. снизился к уровню пре-
дыдущего года на 24,8 млрд. 
рублей («минус» 29,1%), выруч-
ка от реализации «упала» на 
12%, себестоимость же реали-
зованной продукции возросла на 
56%, а убытки от реализации со-
ставили 28 млрд. рублей (за 
2012 г. получена прибыль от ре-
ализации продукции в 2,1 млрд. 
рублей). При этом объем помо-
щи, выделенной филиалу в 2013 
году, составил 69,9 млрд. руб-
лей (175% к уровню 2012 г.), 
кредиты банков возросли на 
26%. 
     Провал произошел практиче-
ски по всем направлениям: про-
изводство молока в 2013 году 
уменьшилось по сравнению с 
предыдущим годом на 9,7%, мя-
са – на 52,9%, зерна – на 25,5%, 
сахарной свеклы – в три раза. 
Производство всех видов сель-
скохозяйственной продукции 
оказалось убыточным: рента-
бельность зерна (-24%), рапса (-
16%), сахарной свеклы (-15%), 

молока (-20,5%), мяса КРС (-
40%), свинины (-52%), а рента-
бельность продаж достигла не-
постижимого для восприятия 
рубежа в «минус» 40,7%. 
     Особенное внимание хочется 
обратить на политику руководст-
ва в отрасли растениеводства. 
Еще в 2012 г. производство рап-
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са имело рентабельность в 
35,3%, сахарной свеклы – 5,4%, 
а денежная выручка от реализа-
ции семян рапса составляла 2,5 
млрд. рублей, сахарной свеклы 
– 6,2 млрд. рублей (зерновые – 
только 526 млн. руб.), а в итоге 
две этих культуры формировали 
94% денежной выручки от реа-
лизации продукции растение-
водства. 
     В 2012 г. принимается реше-
ние сократить посевы рапса с 
430 до 130 га, а посевы сахар-
ной свеклы с 350 до 150 гекта-
ров и за их счет расширить по-
севы зерновых культур. В резу-
льтате ни зерна, ни рапса, ни 
свеклы, ни продукции животно-
водства. Официально (в печати) 
провалы в животноводстве  
«Белшина-Агро» объясняются 
снижением продуктивности кру-
пнорогатого скота (!!!), а также с 
сокращением поголовья свиней 
(они умудрились закрыть одну 
из трех свиноферм). 
     Вопрос ведь и в квалифика-
ции специалистов как филиала, 
головного предприятия ОАО 
«Белшина», так и работников 
рай - и облисполкома – без их 
ведома ни одна глупость на тер-
ритории области не совершает-
ся. Сокращение посевов рапса и 
свеклы из этого разряда, осо-
бенно, свеклы – очень трудоем-
кой культуры, требующей нали-
чия высококлассных специали-
стов, потерять которых при рез-
ком снижении доходов механи-
заторов очень даже просто. И 
потом, неужели в хозяйстве не-
льзя было распахать для произ-
водства зерна нужное количест-
во гектаров сенокосов, коих име-
ется в наличии 4000 гектаров? 
    Особенно умиляют сказки чи-
новников от сельского хозяйства 

по обустройству производства 
молока – в филиале на строи-
тельство уникальных роботизи-
рованных ферм (а таких по-
строено в мире около 5 тысяч) 
затрачено более 20 млрд. руб-
лей. Кстати, таким же образом в 
Узденском районе рекламирует 
роботизированную ферму (един-
ственная, уникальная, ферма 
будущего) "Белита-Витэкс", так-
же скромно умалчивая об эконо-
мической эффективности вбу-
ханных в импортное оборудова-
ние валютных средств. Окупится 
ли вся эта «блажь за народные 
деньги» еще вопрос, а вот све-
сти на «нет» кадры доярок впол-
не сможет. Собственно, цена 20 
млрд. рублей – это сокращение 
потребности в нескольких дояр-
ках. Но есть и другая сторона 
вопроса – дорогостоящее им-
портное оборудование обслужи-
вают, порой, полуграмотные и 
не всегда трезвые слесари. 
Пройдет 10-15 лет и все эти ро-
боты «лягут» под воздействием 
субъективных обстоятельств, а 
чиновники разных министерств 
вспомнят о возможностях собст-
венных заводов. Но сегодня не-
плохо бы еще проверить и кор-
рупционную составляющую им-
портных закупок оборудования 
для отрасли животноводства. 
 

…И ПОСЛЕ 
 
     Сегодня по-разному характе-
ризуют бывшего директора фи-
лиала в «Белшина-Агро» - одни 
считают самодуром (например, 
изгнал специалиста с должности 
за 1,5 года до пенсии, которому 
приходится до сих пор ездить в 
Осиповичи на работу), другие 
молятся на него, особенно жите-
ли центральной усадьбы хозяй-

ства Вязовницы, и наивно ждут 
возвращения на прежнюю долж-
ность. 
     За прошедшее время не-
сколько человек примеряло на 
себя должность руководителя 
филиала – пока хороших ре-
зультатов не получается. В тоже 
время 5 июня 2014 г. следствен-
ными органами возбуждено еще 
одно уголовное дело в отноше-
нии двух работников филиала 
«Белшина-Агро» по факту хище-
ния денежных средств на сумму 
более 5,7 млрд. рублей. Одна из 
них, пенсионерка, кстати, кля-
нется, что к воровству не имеет 
отношения, но кто ее будет слу-
шать в мясорубке коррупцион-
ных разбирательств перед судь-
боносными выборами для Пре-
зидента. В пользу этого наблю-
дения двухнедельное содержа-
ние ее под стражей –  к совести 
юных борцов в отношении меры 
пресечения к женщине, которая 
отдала всю жизнь сельскому 
хозяйству, взывать не стоит – не 
поймут. 

ЭПИЛОГ 
 
     В Осиповичском районе тему 
коррупции в «Белшина-Агро» 
стараются обойти, публично 
оценку правомерности действий 
бывшего директора официаль-
ные лица не афишируют. По 
итогам работы за 2013 год фи-
лиал «Белшина-Агро» особых 
почестей не снискал. Осталь-
ное, в том числе и борьба с эко-
номическими преступлениями, в 
районе ведется по мелочам - 
наверное, до следующей акти-
визации деятельности правоох-
ранительных органов.  

Пётр МИГУРСКИЙ, 
кандидат экономических наук.  

 т случайных отравлений алкоголем в Могилёвской области с начала года умерли 90 че-
ловек, в том числе 19 - от суррогатов алкоголя. Наибольшее количество преступлений в 
состоянии алкогольного опьянения зафиксировано в Могилеве и Бобруйске (283 и 298). 

С начала года на учет к врачам-наркологам поставлено 2786 человек, злоупотребляющих ал-
когольными напитками, из них 1011 женщин. Судом принято решение о направлении в лечеб-
но-трудовые профилактории 637 человек, в том числе 179 женщин. За нарушение антиалко-
гольного законодательства 996 граждан привлечены к административной ответственности. ► 

виноводческий комплекс на 24 тысячи голов построит Климовичский комбинат хлебо-
продуктов. Срок реализации инвестпроекта – 20 месяцев, объем инвестиций – 24,5 мил-
лионов евро.  Сдача объекта в работу позволит создать не менее 30 новых рабочих мест. 

В настоящее время в рамках реализуемого проекта уже разработан бизнес-план, под застрой-
ку выделен земельный участок в Климовичском районе, заключен договор между ОАО «Кли-
мовичский КХП» и компанией «CAVENCO S.L.» (Испания) на осуществление строительства 
свинокомплекса с замкнутым циклом мощностью 24 тысячи голов в год. ►                           М.Б. 
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рамадскі актывіст са 
Шклова, намеснік стар-

шыні Партыі БНФ Рыгор Касту-
сёў 11 жніўня асабіста звярнуўся 
ў пракуратуру Шклоўскага раёна 
са скаргай на дзеянні чыноўнікаў 
мясцовага райвыканкама, якія 
не выконваюць Закон аб зваро-
тах грамадзян. 
     Па словах Рыгора Кастусёва, 
ён вымушаны быў звярнуцца ў 
пракуратуру Шклоўскага раёна, 
бо шклоўскія чыноўнікі так і не 
далі ніякага адказу на яго двух-
разовыя пісьмовыя звароты з 
прапановамі на імя старшыні 
Шклоўскага райвыканкама Аляк-
сандра Бойкі. 
    “Я двойчы звяртаўся да стар-
шыні Шклоўскага райвыканкама 
Аляксандра Бойкі ад імя грама-
дзянскай ініцыятывы “Шклоўскі 
Магістрат” з прапановамі аб 
размяшчэнні на будынку Шклоў-
скай гарадской ратушы шыльды 
з інфармацыяй аб важных гіста-
рычных падзеях у жыцці Шклова, 
а таксама з прапановай аб ініцы-
яванні стварэння свабоднай эка-
намічнай зоны на тэрыторыі 
Шклоўскага раёна, - распавядая 
Рыгор Кастусёў. – Я асабіста як 
грамадзянін Беларусі накіроўваў 
гэтыя пісьмовыя прапановы 
спадару Аляксандру Бойка ўжо 
двойчы – 25 красавіка 2014 года і 
16 чэрвеня 2014 года. Ніякага ад-
казу са Шклоўскага райвыканка-
ма да гэтага часу я не атрымаў, 
што з’яўляецца грубым пару-
шэннем Закона аб зваротах гра-
мадзян з боку чыноўнікаў.  
     11 жніўня я завітаў на прыём 
да пракурора Шклоўскага раёна 
Дзмітрыя Лянчэўскага і перадаў 
яму пісьмовую заяву наконт та-
го, каб пракуратура высветліла, 
наколькі адпавядаюць такія 
дзеянні чыноўнікаў Шклоўскага 
райвыканкама беларускаму зака-
надаўству”. 
    Таксама Рыгор Кастусёў паве-
даміў, што 11 жніўня ён перадаў 
у Магілёўскі аблвыканкам свой 
пісьмовы зварот на імя старшыні 
аблвыканкама Пятра Рудніка з 
прапановамі аб размяшчэнні на 
будынку Шклоўскай гарадской 
ратушы шыльды і аб  свабоднай 

эканамічнай зоне. У звароце на 
імя старшыні аблвыканкама Ры-
гор Кастусёў паведаміў Пятру 
Рудніку, што ўжо двойчы звяр-
таўся па гэтаму пытанню ў 
Шклоўскі райвыканкам, аднак ні-
якага адказу з гэтай дзяржаўнай 
установы так і не атрымаў. 
    21 жніўня Р.Кастусёў атрымаў 
ліст з Магілёўскага аблвыканка-
ма. Начальнік аддзела па працы 
са зваротамі грамадзян і юры-
дычных асоб І. М. Філіпава паве-
даміла Рыгору Кастусёву, што 
яго зварот, які паступіў у аблвы-
канкам, даручана разгледзець 
галоўнаму ўпраўленню ідэала-
гічнай працы, культуры і па 
справах моладзі Магілёўскага 
аблвыканкама сумесна са 
Шклоўскім райвыканкамам, і 
праінфармаваць яго па выніках 
разгляду. 
    “У адрозненне ад сваіх шклоў-
скіх калег, чыноўнікі з магілёў-
скага аблвыканкама вельмі хут-
ка даслалі мне адказ з інфарма-
цыяй пра тое, што мой зварот 
ад імя грамадскай ініцыятывы 
“Шклоўскі магістрат” будзе раз-
гледжаны, і я буду праінфарма-
ваны пра вынікі гэтага разгляду, 
- распавядае Рыгор Кастусёў. – 
Застаецца спадзявацца, што 
чыноўнікі з Магілёўскага аблвы-
канкама таксама дадуць спра-
вядлівую ацэнку дзеянням сваіх 
шклоўскіх калег, якія двойчы, у 
парушэнне Закона аб зваротах 
грамадзян, дазвалялі сабе не ад-
казваць на мае ранейшыя пісьмо-
выя звароты”. 
     Па словах Рыгора Кастусёва, 
ён пакуль не ведае, ці адрэгава-
ла нейкім чынам пракуратура 
Шклоўскага раёна на яго пісьмо-
вую скаргу на тое, што супра-
цоўнікі Шклоўскага райвыканка-
ма ігнаруюць выкананне Закона 
аб зваротах грамадзян, бо па-
куль адказу з гэтай установы не 
атрымліваў.           www.spring96.org 

Турыстаў у Дрыбін 
будуць завабліваць 
лапцямі і валёнкамі   

Для Дрыбінскага раёна 
распрацуюць  

турыстычны брэнд.  
 
рай здаўна знака-
міты вырабам ва-
лёнак, рукавіц, 

шапак-магерак і асаблі-
вай прафесійнай мовай 
«Катрушніцкі лемезень». 
Гэта мова склалася на 
працягу стагоддзяў як 

сродак зносін паміж майстрамі-
шапаваламі, якія імкнуліся заха-
ваць сакрэты свайго майстэрст-
ва. Акрамя таго, тут жывыя тра-

дыцыі вытворчасці сапраўдных 
лапцяў, абрадавых лялек, ткац-
тва, саломапляцення.  
     Брэнд Дрыбінскага раёна бу-
дзе прадстаўлены на працягу 
гэтага года.  
    Раней Беларусь падавала за-
яўку аб уключэнні традыцый 
ручной вытворчасці валёнак ў 
спіс Сусветнай нематэрыяльнай 
культурнай спадчыны ЮНЕСКА. 
Але рашэння па гэтым пытанні 
пакуль няма.                          С.П. 
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стория дома № 13 по 
улице Молодежной в 

деревне Макаренцы Могилев-
ского района началась в мар-
те 2014 г. Тогда комиссия во 
главе с председателем КГК 
Александром Якобсоном по 
поручению президента ана-

лизировала работу организа-
ций жилищно-коммунального 
хозяйства. Жильцы пожало-
вались и на место выехали 

контролеры. 
    Увиденное шокировало. Двух-
этажный кирпичный дом возве-
ли в 1980-е. Через какое-то вре-
мя вскрылся кое-какой брак, и, 
хотя жильцы не жаловались, 
правление сельскохозяйствен-
ного производственного коопе-
ратива "Макаренцы", на балансе 
которого находилось здание, 
затеяло ремонт. А в 2013-м из-
бавилось от проблемного дома, 
передав его на баланс Могилев-
скому жилкомхозу, так крышу и 
не доделав. 
    После ремонта, о котором лю-
ди не просили, их квартиры бук-
вально поплыли: черные стены, 
испорченная мебель, в комнатах 
коротит проводку, искрят розет-
ки. В редакцию пришел офици-
альный ответ на публикацию из 
Могилевского облисполкома, где 
среди прочего сказано: ремонт 
кровли будет выполнен област-
ным жилкомхозом во втором 
квартале. К концу подходит тре-
тий, однако изменений нет. 
   На фасаде дома №13 - свежие 
пятна. Коммунальники заделали 
дыру и трещины, откуда высы-
пались кирпичи. Могилевский 
райисполком отчитался перед 
КГК: "Отремонтирована кирпич-
ная кладка в стене дома, выпол-
нены работы по ремонту кровли 
над квартирами 6, 7, 12.". Одна-
ко не все так гладко, как на бу-
маге. 
   В квартире Алеси Морозовой - 
по-прежнему разруха. Те же 
страшные, как после пожара, 
черные стены, свисающие кус-
ками обои. Окно в комнате так 

разбухло от сырости, что вот-
вот вывалится. Алеся и ее муж 
Сергей Кислов уже прикидыва-
ют, во сколько обойдется ре-
монт: стеклопакет - около 3 млн 
рублей, нужно купить обои, ме-
шок цемента, чтобы замазать в 
стенах дыры. Наверняка придет-
ся менять проводку. 
     После ремонта кровли стены 
в квартире течь перестали, од-
нако дом еще не прошел испы-
тание затяжными дождями. Опа-
саясь, что осенью или по весной 

дом может "поплыть" снова, со-
седи пока не торопятся делать 
ремонт. Да и сама Алеся по-пре-
жнему не рискует укладывать 
ребенка на кровать у стены. Де-
вятилетняя Таня ютится на ста-
реньком диванчике. 
     У пенсионерки Тамары Ники-
тиной ситуация лучше, но нена-
много. Хозяйка ведет в свою 
спальню - фактически нежилую 
вот уже несколько лет. "После 
недавнего ливня вода струи-
лась не по двум стенам, как 
раньше, а лишь по той, где ок-
но. До сих пор мокрые разво-
ды", -  показывает женщина. 
     После ремонта перестала 
течь и крыша в подъезде. Одна-
ко за эти годы старая деревян-
ная лестница, ведущая на вто-
рой этаж, прогнила так, что сту- 
пить страшно. 
     Могилевский облисполком 

дал официальный ответ, из ко-
торых следует, что проблема 
сельчан на контроле: "Могилев-
ский жилкомхоз заключил дого-
вор с проектной организацией 
на детальное обследование кон-
структивных элементов дома. 
После чего будет принято реше-
ние о целесообразности капре-
монта. Райисполкому также по-
ручено следить за тем, чтобы 
этой зимой в квартирах сельчан 
соблюдался нужный темпера-
турный режим". 
     Однако до цели еще далеко. 
Заместитель начальника управ-
ления экспертно-правовой рабо-
ты и обращений граждан КГК 
Могилевской области Олег Ко-
робан, оценив обстановку на ме-
сте, констатирует: "Райисполком 
отчитался об успешно проде-
ланной работе, а на деле, как 
это бывало уже не раз, ограни-
чился полумерами. Вынесем 
эту проблему на заседание 
межведомственной рабочей 
группы по работе с обращения-
ми граждан. В нее входят руко-
водители областных управле-
ний и комитетов - коммуналь-
ники, архитекторы, предста-
вители соцслужбы и здраво-
охранения, а также КГК облас-
ти и областной прокуратуры. 
Руководству Могилевского рай-
исполкома давно пора начать 
работу над ошибками. Ведь на-
рекания в их адрес поступают 
периодически". 

Подготовил  
Антон ДУБОЛОМОВ. 

По материалам «СБ». 
 
лавное управление Следст-
венного комитета расследует 
коррупционное дело в отно-

шении заместителя председате-
ля Шкловского райисполкома, ку-
рирующего вопросы строитель- 
ства и коммунального хозяйства. 
В отношении зампредседателя 
возбуждено дело по ч. 3 ст. 424 
(злоупотребление властью или 
служебными полномочиями), что 
связано с вопросами,которые ку-
рирует чиновник.       (22.08. 2014 г.)  

Магілёўскі 
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